

Tema 2: El trigo y la cizaña

Unidad: El sembrador

I. Base bíblica

Mateo 13:37-39

Respondiendo él, les dijo: El que siembra la buena semilla es el Hijo del Hombre. 38 El campo es el mundo; la buena semilla son los hijos del reino, y la cizaña son los hijos del malo. 39 El enemigo que la sembró es el diablo; la siega es el fin del siglo; y los segadores son los ángeles. □□

II. Texto de desarrollo

Mateo 13:24-30

Les refirió otra parábola, diciendo: El reino de los cielos es semejante a un hombre que sembró buena semilla en su campo; 25 pero mientras dormían los hombres, vino su enemigo y sembró cizaña entre el trigo, y se fue. 26 Y cuando salió la hierba y dio fruto, entonces apareció también la cizaña. 27 Vinieron entonces los siervos del padre de familia y le dijeron: Señor, ¿no sembraste buena semilla en tu campo? ¿De dónde, pues, tiene cizaña? 28 El les dijo: Un enemigo ha hecho esto. Y los siervos le dijeron: ¿Quieres, pues, que vayamos y la arranquemos? 29 El les dijo: No, no sea que al arrancar la cizaña, arranquéis también con ella el trigo. 30 Dejad crecer juntamente lo uno y lo otro hasta la siega; y al tiempo de la siega yo diré a los segadores: Recoged primero la cizaña, y atadla en manojos para quemarla; pero recoged el trigo en mi granero. □

III. Introducción

El Señor, en muchas ocasiones, habló a los oyentes por medio de parábolas, estas son ingeniosas historias descritas con palabras sencillas, pero con verdades profundas, tomando en cuenta el público que escuchaba sus sermones, que, normalmente, era sumamente heterogéneo y de distintas líneas de pensamientos, desde los que ignoraban lo que sucedía y acudían a escuchar por las señales que veían, hasta los que, intencionalmente, siendo doctos en la ley, lo seguían para oír sus enseñanzas y buscar en ellas algún error para acusarle. Esta era la razón por la cual, Jesús les hablaba en parábolas, para que, oyendo no entendieran, sino solo aquellos que les era dado comprender las profundidades de aquellas sencillas historias.

Las parábolas del sembrador y del trigo y la cizaña ilustraban el día a día de los campesinos hebreos experimentados en la siembra de trigo y cebada, y que conocían las amenazas que estas benéficas variedades de cereales tenían que enfrentar durante su crecimiento y fructificación.

El Señor explicó a sus discípulos aparte, el significado de la parábola del trigo y la cizaña, dos variedades muy parecidas, como sucedía en Israel y suele suceder en las iglesias locales, donde es sumamente complejo diferenciar al religioso del espiritual. El religioso es el que tiene un barniz externo, capaz de engañar a cualquiera, mientras que el espiritual no intenta aparentar lo que no es. Esa es la razón por la cual el Señor dejó muchas instrucciones para identificar estas variedades que crecen juntamente en las iglesias y que

normalmente, no se pueden conocer a simple vista, en algunos casos, hay que esperar que ellos hablen para ver qué tienen en sus corazones, y en segundo lugar, hay que analizar los frutos que producen y el historial que van dejando en su caminar en las iglesias locales.

En el pueblo de Israel fue muy proverbial este conflicto. Moisés estableció 70 hombres con cualidades especiales y les dio de su espíritu para que tuvieran la unidad necesaria para conducir al pueblo y juzgar los asuntos de menor cuantía, sin embargo cuando Moisés y Josué partieron de esta tierra, ocasionalmente, surgían hombres de verdad en los liderazgos de Israel, pero poco a poco fueron tomando control todos los religiosos, los que no amaban a Dios y, mucho menos, intentaban obedecer su Palabra y su Ley.

Éxodo 18:21

Además escoge tú de entre todo el pueblo varones de virtud, temerosos de Dios, varones de verdad, que aborrezcan la avaricia; y ponlos sobre el pueblo por jefes de millares, de centenas, de cincuenta y de diez.

En los tiempos en los que Jesús vino a la tierra, el control total del gobierno religioso y político, lo habían tomado los religiosos más despreciables y amargos que concluyeron su obra crucificando al Hijo de Dios y, ahogando, de manera sistemática, aquellos verdaderos creyentes que aún perseveraban en la fe, esperando la salvación de Dios.

Mateo 7:16

Por sus frutos los conoceréis. ¿Acaso se recogen uvas de los espinos, o higos de los abrojos?

1. La cizaña

La cizaña es una planta anual que se parece en gran medida al trigo, con la diferencia de su espiga cuando empieza a fructificar. El trigo produce un grano color marrón, mientras que el grano de la cizaña, por las toxinas que acumula, se vuelve negro. Esta planta es común que crezca en los campos de cereales que se cultivan en las tierras de Canaán.

Entre los judíos se tenía el criterio que esta podría ser un trigo degenerado, los rabinos normalmente le llamaban "bastarda" a la cizaña, produce un grano que normalmente va acompañado de hongos que son venenosos para el consumo humano y de los animales. Consumir harina accidentalmente mezclada con granos de cizaña producía sopor, náuseas, convulsiones y hasta la muerte. Las plantas de cizaña no se pueden separar mientras crecen, por el cuidado del trigo, sino hasta que dan su fruto, especialmente en la época de cosecha.

El Señor citó esta parábola para comparar el Reino y dejar claro en la mente de los discípulos los grandes riesgos que se corren mientras los creyentes van de paso por esta tierra.

Los religiosos son un prototipo bien claro de la cizaña que crece en las congregaciones que, no siendo nacidos de nuevo, aprenden toda la liturgia

de la iglesia, pero reparten con facilidad especies malignas mientras hablan con los santos.

Estos, normalmente, sirven de tropiezo y generan escándalos en medio de la congregación y lamentablemente, al parecer, no es posible arrancarlos fácilmente y expulsarlos de la congregación por simples suposiciones, sino esperar como el Señor dijo, el tiempo de la cosecha.

Mateo 13:41

Enviaré el Hijo del Hombre a sus ángeles, y recogerán de su reino a todos los que sirven de tropiezo, y a los que hacen iniquidad, □

Mateo 18:6

Y cualquiera que haga tropezar a alguno de estos pequeños que creen en mí, mejor le fuera que se le colgase al cuello una piedra de molino de asno, y que se le hundiese en lo profundo del mar. □

1ª Juan 2:19

Salieron de nosotros, pero no eran de nosotros; porque si hubiesen sido de nosotros, habrían permanecido con nosotros; pero salieron para que se manifestase que no todos son de nosotros.

Romanos 16:17

Mas os ruego, hermanos, que os fijéis en los que causan divisiones y tropiezos en contra de la doctrina que vosotros habéis aprendido, y que os apartéis de ellos.

1ª Corintios 5:11-12

Más bien os escribí que no os juntéis con ninguno que, llamándose hermano, fuere fornicario, o avaro, o idólatra, o maldiciente, o borracho, o ladrón; con el tal ni aun comáis. 12 Porque ¿qué razón tendría yo para juzgar a los que están fuera? ¿No juzgáis vosotros a los que están dentro?

Tito 3:10

Al hombre que cause divisiones, después de una y otra amonestación deséchalo, 11 sabiendo que el tal se ha pervertido, y peca y está condenado por su propio juicio. □

b) El trigo

El trigo es un cereal valioso para consumo humano y animal, se cultiva en varias partes del mundo, es de las familias de las gramíneas; es de superior calidad que la cebada, sus costos históricos y actuales son el doble y el triple que la cebada. Se consumía de varias maneras: en espigas verdes, el grano tostado o majado y en harina.

En la parábola del trigo y la cizaña el Señor resaltó más la maldad de la cizaña que las bondades del trigo, haciendo notar a sus oyentes de corazón abierto y sencillo el gran riesgo que les rodeaba en los tiempos de los fariseos, los escribas y los saduceos. Desafortunadamente aquella élite de religiosos no ha terminado y normalmente, donde hay trigo hay también cizaña.

Las iglesias locales son un fértil campo para el trigo, pero sus tierras no escapan de la mala hierba, a menudo, el trigo se ve amenazado por la incursión de las hierbas que le causan daño, especialmente las que se parecen.

Los creyentes nacidos de nuevo, indudablemente son el trigo al que se refería el Señor, aquella gente transparente y verdadera, que no necesita actuar, sino vive con sencillez de corazón, buscando agradar a Dios y reconociendo sus limitaciones y su condición de pecador, mientras que los religiosos parecen no tener falla alguna, están bien ajustados, profesan ser sabios, pero con sus hechos los niegan. Normalmente son los que provocan que las cosechas de trigo se desmejoren en las congregaciones.

Al final de los tiempos, cuando Dios levante lo suyo, indudablemente aquello que fue falso, y que continuamente aparentó lo que no era, tendrá que ir al lugar del destino final de los malos, por la eternidad.

Juan 3:7

No te maravilles de que te dije: Os es necesario nacer de nuevo. □

Juan 12:24

De cierto, de cierto os digo, que si el grano de trigo no cae en la tierra y muere, queda solo; pero si muere, lleva mucho fruto.

1ª Pedro 2:12

manteniendo buena vuestra manera de vivir entre los gentiles; para que en lo que murmuran de vosotros como de malhechores, glorifiquen a Dios en el día de la visitación, al considerar vuestras buenas obras. □

Conclusión

Hebreos 12:15

Mirad bien, no sea que alguno deje de alcanzar la gracia de Dios; que brotando alguna raíz de amargura, os estorbe, y por ella muchos sean contaminados